

UCLouvain - SAINT-LOUIS BRUXELLES / LABELLISATION « UNIVERSITÉ BLEUE »: DROIT À L'EAU, ARRÊT DE LA VENTE DE BOUTEILLES D'EAU ET ACCÈS À L'EAU POUR TOUTES ET TOUS PRÉSERVATION DE L'EAU

L'eau, l'or bleu, nous en avons besoin pour vivre (notre corps est composé d'eau à 80%) et la planète en a besoin pour survivre. L'eau, source de la vie, doit (ou en tout cas devrait) être accessible à toutes et tous gratuitement au lieu d'être commercialisée tout en produisant des déchets qui retournent directement... à l'eau. Il n'y a qu'à sonder le fond des océans pour le constater. C'est pourquoi Saint-Louis souhaitait obtenir le label Université Bleue et surtout le faire vivre. Nous sommes aujourd'hui la première université belge labellisée « Université Bleue », une réussite que nous devons à l'implication de nombreuses personnes et qui bénéficie au plus grand nombre.



Depuis deux ans, Saint-Louis porte une attention spécifique à la thématique de l'eau. En 2021, nous avons organisé une première Quinzaine de l'Eau, suivie en 2022 d'une action de sensibilisation à l'occasion de la Journée mondiale de l'Eau, le 22 mars. En parallèle, nous nous enseignons à cette époque sur un ambitieux

projet : obtenir le label Université Bleue. Une ambition qui nécessitait des fonds que nous avons obtenus grâce au soutien de l'ARES.

En ce début d'année 2024, le Conseil au Développement Durable est fier de vous annoncer que le campus Saint-Louis Bruxelles est la première université belge à obtenir le label Université Bleue. Saint-Louis rejoint donc un réseau international d'universités labéllisées « bleues ».

PRÉSERVER, VALORISER ET PARTAGER L'EAU

Le label Université Bleue a pour objectif de préserver et de valoriser le droit à l'eau pour tous et repose sur trois piliers :

01. L'arrêt de la vente de bouteilles d'eau sur les campus
02. L'installation de fontaines à l'eau gratuites pour les étudiant·es
03. La reconnaissance du droit humain à l'eau et à l'assainissement.

Le processus de labellisation intervient afin de sensibiliser sur les dégâts environnementaux de la consommation des eaux en bouteille et les avantages de l'eau du robinet. L'objectif est ainsi de modifier les idées reçues et les comportements, et de proscrire la vente et la distribution de bouteilles d'eau en plastique au sein des établissements d'études supérieures.

UN PROCESSUS TRANSVERSAL

L'obtention de ce label est le résultat d'un travail transversal mené à bien par plusieurs équipes de Saint-Louis. Citons, par exemple :

- » La CDD pour la gestion globale du projet et les activités de sensibilisation.
- » L'équipe rectorale pour la reconnaissance du droit à l'eau et à l'assainissement.
- » Le service technique, pour l'installation et la revalorisation de 38 fontaines à eau.
- » Le service financier, pour l'arrêt progressif de l'utilisation de l'eau en bouteille.
- » Le CAU, pour les relais auprès des étudiant.es

Et bien sûr, de l'ensemble de la communauté universitaire, pour son soutien à un projet qui bouleverse certaines habitudes en vue d'une planète plus durable.

RELEVER LES DÉFIS

Obtenir ce label nous a pris un an. Une durée bien nécessaire pour mettre en place toutes les actions requises pour répondre aux exigences du label. Le soutien de nos autorités pour ce projet nous a permis d'obtenir l'aide des autres services impliqués. Des services aux agendas bien remplis, mais qui ont ainsi pu planifier du temps pour travailler au projet.

Mobiliser la communauté est aussi toujours un défi, surtout pour les étudiant.es qui doivent concilier leurs études, leurs loisirs, un job étudiant... et croulent sous les sollicitations et sur des invitations parfois plus

alléchantes que celle de l'université. Heureusement, plusieurs étudiant.es étaient partie prenante du projet et ont grandement contribué à faire connaître notre projet. La communication en one-to-one et surtout de paires à paires, il n'y a que ça de vrai.

En termes de budget, nous avons dû nous écarter des choix de fontaines à eau que nous avons faits initialement. Nous avons finalement réduit le nombre de fontaines à eau, mais opté pour des modèles de qualité destinés à vivre plus longtemps. Consommer de façon responsable, c'est aussi ça !

WORK IN PROGRESS

Le projet Université Bleue ne s'arrête toutefois pas à la labellisation. Au-delà de l'obtention du label, Saint-Louis souhaite continuer à valoriser le droit à l'eau et à préserver cette ressource.

Au cours des quatre ans à venir, notre campus poursuivra ses efforts en la matière.

Le CDD travaille d'ores et déjà à l'organisation d'une « Quinzaine de l'eau » qui se déroulera en mars 2024. Plusieurs activités scientifiques et culturelles seront proposées et cette quinzaine se terminera en beauté par la remise officielle du label le 22 mars 2024, à l'occasion de la Journée mondiale de l'eau.

En termes d'infrastructures, dix fontaines à eau supplémentaires seront installées dans le bâtiment 109 après la rénovation de celui-ci.

D'ici 2027, Saint-Louis s'engage à ne plus commercialiser d'eau en bouteille. Les bouteilles d'eau ont d'ailleurs déjà été retirées des distributeurs automatiques.

ET VOUS, POUVEZ-VOUS DEVENIR UNE UNIVERSITÉ BLEUE ?

Oui, 100 fois oui !

Inspirer d'autres établissements d'enseignement supérieur à devenir une Université Bleue est d'ailleurs l'un de nos objectifs.

Au-delà de notre université, il s'agit en effet pour nous de faire vivre, à notre échelle, une partie des Objectifs du Développement durable liés à l'éradication de la pauvreté (objectif 1), à l'accès à l'eau et à l'assainissement (objectif 6), à la réduction des inégalités (objectif 10), à la consommation responsable (objectif 12) et à la protection de la faune et de la flore aquatique (objectif 14). En d'autres mots, ce label est l'occasion de jouer notre rôle de colibri.

Vous trouverez toutes les informations relatives au label sur le site : <https://eau-iledefrance.fr/participez-au-projet-universites-bleues/>. Initialement, le coût du label (4.000 euros) était un frein pour notre organisation. Les appels à projets (dans notre cas, celui de l'ARES) peuvent vous aider à trouver les fonds. Par ailleurs, il faut garder en tête qu'une partie de la somme est directement réinvestie dans votre institution pour faire vivre le label.

Le Conseil au Développement Durable de Saint-Louis est aussi prêt à vous aider. Vous souhaitez que nous venions vous présenter notre démarche ? Vous êtes curieux de savoir ce que nous avons mis dans notre plan d'actions ? À quels fournisseurs nous avons fait appel ? Contactez-nous !

À PROPOS DE SAINT-LOUIS

Saint-Louis – Bruxelles est l'un des établissements d'enseignement supérieur universitaire reconnus par la Communauté française de Belgique, consacré principalement aux sciences humaines et sociales et dont le campus est situé en plein cœur de Bruxelles.

Implanté au cœur de la capitale de l'Europe, notre campus profite de tous les avantages urbains, culturels et institutionnels qu'offre une métropole multiculturelle. Historiquement, l'université a été implantée « rue du Marais », où se trouvait le versant marécageux de la Senne, rivière emblématique de Bruxelles. De manière tout à fait symbolique, ce projet se rattache alors à une histoire locale riche et ancienne. Plus récemment, la Ville de Bruxelles, territoire sur lequel se situe l'université a par ailleurs été labellisée comme « Communauté Bleue » (en novembre 2019), inscrivant ainsi ce projet dans une communauté engagée à l'international.

En quelques chiffres, Saint-Louis c'est :

L'enseignement et la recherche :

- » 4 Facultés universitaires et
- » 1 Institut d'études européennes
- » qui organisent 46 programmes universitaires de 1er, de 2e et de 3e cycles ainsi que de formation continue, en horaire de jour ou en horaire décalé
- » 18 Centres et séminaires de recherche
 - dont 3 instituts interdisciplinaires
 - plus de 370 projets et travaux de recherche

Les forces humaines en 2023 - 2024 :

- » Plus de 4000 étudiant-es issus de 70 nationalités différentes.
- » Plus de 200 académiques
- » Près de 250 scientifiques (assistant-es, chercheur-es et boursier-es)
- » Une centaine de doctorats en cours
- » Près de 130 administratifs et administratives et techniciens

Le 14 septembre 2023, au terme de plusieurs années de négociations, Saint-Louis a fusionné avec l'UCLouvain.

PERSONNE DE RÉFÉRENCE POUR LE DÉVELOPPEMENT DURABLE :

Gaëlle Hoogsteyn– gaelle.hoogsteyn@uclouvain.be

UCLouvain Saint-Louis Bruxelles
Boulevard du Jardin Botanique 43,
1000 Bruxelles.
<https://uclouvain.be/fr/sites/saint-louis-bruxelles>